

Encuesta de la Escuela de Matemática de la UCR

El "No" al TLC aventaja en ocho puntos al "Sí"



LORNA CHACON
redactora

** La provincia que más adversa el TLC es San José y la que más lo apoya es Limón.*

El "No" al TLC se colocó ocho puntos por encima del "Sí" de acuerdo con la más reciente encuesta realizada por la Escuela de Matemática de la Universidad de Costa Rica (UCR), según la cual un 34,5% de los costarricenses votará "No" en el próximo referendo, frente a un 26,4% que votará "Sí", un 16,7% que no votará y un 22,4% que no responde. Estos datos, que fueron presentados el pasado miércoles 1 de agosto, forman parte de la encuesta "Estructuras de la Opinión Pública de Costa Rica" que realiza cada año la Escuela de Matemática y cuyos resultados totales serán presentados próximamente. El sondeo se realizó sobre una muestra representativa y equitativa de la población nacional, que incluyó 1.000 entrevistas personales, lo que da un margen de error del 3%. Se realizó entre el 2 y el 10 de junio pasado y se aplicó en 47 cantones y 93 distritos en todo el país.

Los principales resultados de la encuesta reflejan que la provincia que más adversa el TLC es San José y la que más lo apoya es Limón.

En San José, el 15,6% se manifiesta a favor, contra el 49,3% que se expresa en contra, el 13,3% no va a votar y el 21,8% no responde (NR).

Le sigue Alajuela con el 28,6% a favor y 32,9% en contra, Cartago 27,4% a favor y 26,5% en contra, Puntarenas 32,6% a favor y 28,3% en contra, Guanacaste 30% a favor y 22,9% en contra, Heredia 41,6% a favor y 28,7% en contra, Limón 37,2% a favor y 11,5% en contra.

Una mayoría de todos los grupos de edad rechazan el TLC, salvo el grupo de edad de 55 años y más. En el grupo de 18 a 24 años es el grupo de edad que más se opone al TLC en una relación de 2 a 1.

Tanto el hombre como la mujer se oponen al TLC, pero la mujer es quien más se opone al TLC (21,4% a favor - 33,9% en contra), aunque el 19,8% no va a votar y el 25% no respondió. En el hombre la relación pro-contra es más parecida (31,5% a favor - 35,2% en contra), 13,5% no va a votar y 19,8% no respondió.

Los estudiantes, maestros, profesores, los desempleados, sin actividad profesional y las amas de casa se oponen mayoritariamente al TLC.



En cambio, lo apoyan mayoritariamente los profesionales liberales y los pensionados. En los patronos de empresa y comercio, la diferencia a favor del TLC es de 2,6%.

Las personas de todos los niveles de estudio rechazan mayoritariamente el TLC, salvo los que tienen la universitaria completa que lo apoyan mayoritariamente.

En la práctica religiosa, todos los grupos adversan el TLC, excepto los sectores de los católicos practicantes regulares, donde un 31% está a favor del TLC y un 29,8% está en contra.

En contraste, dentro de los evangélicos protestantes, un 37% rechaza el TLC y sólo un 22,5% lo apoya.

La condición de jefe de familia muestra casi un empate pues la diferencia entre el "Sí" y el "No" es de sólo un 0,2% a favor del TLC. Si no es jefe de familia, la posición contra el TLC gana con una diferencia de 17,2%.

En el estado civil, todas las categorías rechazan el TLC, salvo los viudos. En los casados el rechazo supera al apoyo en un 6,4% y en los solteros esta diferencia es de 12,8%.

En todos los grupos de personas que se denominan de extrema izquierda, izquierda, centro, extrema derecha, indiferente en política o no respondieron, el "No" al TLC le gana al "Sí", salvo en los que se denominan de derecha, donde el "Sí" le gana al "No".

En todos los grupos de partidarios del Partido Unidad Social Cristiana (PUSC), Partido Acción Ciudadana (PAC), de la izquierda, ningún partido, otro partido, NR e inclusive el Movimiento Libertario, el "No" al TLC le gana al "Sí", salvo en el Partido Liberación Nacional (PLN) donde sucede lo contrario.

En el PLN un 45% está a favor del TLC y un 21,3% en contra. En cambio, en el PUSC un 29% está en contra del TLC y un 22,9% a favor. En el PAC, un 55,9% rechaza el TLC y un 16,1% lo apoya.

Aunque puede sorprender, pero en el Movimiento Libertario un 46,4% le dice "No" al TLC, mientras que un 32,1% le dice "Sí" al acuerdo comercial.

En todos los grupos de ingresos el "No" al TLC supera al "Sí" al TLC, salvo en los ingresos de 30 a ¢70.000 mensuales y en los ingresos de más de un millón de colones mensuales. Este último grupo equivale al 2% del total de trabajadores costarricenses.

En la zona rural, un 37,3% de la gente está contra el TLC y un 22,6% a favor, mientras que en la zona urbana un 33,8% de las personas están contra el TLC y un 27,4% a favor.

MUY POCA INFORMACION

Pese a que buena parte de los encuestados tiene una posición definida con respecto al TLC, el nivel de información es muy bajo pues un 51,4% dice tener nada o muy poca información sobre el TLC, un 33,6% dice que su nivel de información es regular y sólo un 15,9% asegura tener bastante o mucha información.

Consultado sobre por qué una persona puede adoptar una posición con respecto al TLC aún sin tener suficiente información, el coordinador de la encuesta, Jorge Poltronieri, dijo a UNIVERSIDAD que posiblemente esto se da porque "la gente conoce muy bien a los políticos y, si le insisten mucho en un tema, pues empieza a entrar en desconfianza".

"Es una manera de la gente de decir 'ya basta'. Si nunca se han preocupado por ellos ¿por qué van a comenzar a hacerlo ahora?", se preguntó el investigador.

La encuesta también realizó 31 preguntas adicionales sobre diversos aspectos del tratado comercial.

Una de esas preguntas fue: ¿Está bien que el TLC esté por encima de la Constitución?, ante lo que un 69,2% dijo estar en contra, un 15,4% a favor, para un 10,3% le era indiferente y un 5,1% NR.

Otra pregunta fue: ¿El presidente Arias sólo gobierna para aprobar el TLC?, ante la cual un 46,6% dijo estar a favor, un 31,1% en contra, un 19% dijo que le era indiferente y un 3,3% NR.

Ante la pregunta ¿Es correcto que el gobierno de Arias enviara a referendo el dictamen de la comisión legislativa y no el TLC? Un 36,3% dijo estar en contra, un 25,5% a favor, para un 23,6% le fue indiferente y un 14,6% no respondió.

Jorge Poltronieri explicó que esta pregunta representó problemas para los encuestados ya que una buena parte de los entrevistados se indignó con respecto a la información que les fue consultada ya que no la conocían.

Otra de las preguntas fue: ¿están los medios de comunicación parcializados a favor del TLC?, ante lo que un 47,1% dijo que sí, un 33,2% dijo que no y un 19,7% no respondió.

Al consultarles si ¿es correcto que con el TLC los conflictos entre empresas extranjeras y el gobierno sean juzgados afuera?, un 64,9% respondió que no, un 15,6% que sí y un 19,5% NR.

Liberacionistas exigen publicar encuesta oficial

El coordinador del Frente Liberacionista contra el TLC, Óscar Campos, envió la semana pasada una carta al Ministro de la Presidencia, Rodrigo Arias, en la que le solicitó difundir los resultados de una encuesta aplicada por la Presidencia de la República en la cual, presuntamente, el "No" al TLC también aventaja al "Sí".

"Sabemos que el resultado de ese sondeo de opinión es claramente favorable al No al TLC y que el señor Presidente de la República ya ha sido informado de que el referendo está clara y contundentemente perdido para los telecistas y el Gobierno", afirma la misiva de Campos en poder de UNIVERSIDAD.

Campos, exviceministro de Agricultura y Ganadería de la administración de José María Figueres (1994-1998) y exdiputado 1998-2002, solicitó "formalmente que el Gobierno difunda públicamente esa encuesta y publique sus resultados para información de todo el pueblo de Costa Rica".

"Si la encuesta fue pagada con fondos públicos, como se nos ha informado, el pueblo tiene pleno derecho a conocer su resultado. Pero, aunque no fuera así, el Gobierno tiene la ineludible obligación de actuar con transparencia en todo este proceso, lo que comprende el claro deber de transmitir al pueblo soberano las informaciones que le atañen", añadió el documento.

Campos pidió a Arias divulgar los resultados de la encuesta "como es su deber ético y como la moral pública y la transparencia política lo exigen".